
不仅是谭格，还有更多的

岳阳女性也加入到了“������

一江碧水������

“欢迎来到胖姐的直播间，

想看产品的，可以点小黄车进

去看……�在君山区钱粮湖镇

六门闸社区，有着一位短头发、

圆脸蛋和灿烂笑容的卖货主

播，人称“胖姐��

“胖姐�名叫刘晓云，今

年 41岁�“胖姐�曾经是一名“渔

家女�，一家祖祖辈辈都在洞

庭湖上讨生活，长江禁捕退

捕政策实施后，为响应政府

号召，“胖姐�一家转型销售

生态鱼制品，开了一家“胖姐

风干鱼店��2020 年 6 月，她

在短视频平台注 册账号，正

式开通直播间卖鱼�为了让

直播更专业，随后，社区推荐

“胖姐�参加了君山区妇联主

办的首个“百村千人�直播带

货人才培训班，“胖姐�很快

就成为了“网红��

当年 9 月，“胖姐�的直播

订单近 1000 单，销售额超过

了 20 万元�现在，“胖姐�的

直播账号拥有 6.6 万粉丝�而

在六门闸社区，像“胖姐�这

样从事直播带货的上岸渔民

达 12 户，帮助 30 多人解决了

就业问题，她们通过这样的

方式，为“���一江碧水��一江碧水�一江碧水�

做出了自己的行动�

陈静琳是岳阳市巾帼志愿

者协会会长，她经常带着她的

“姐姐团�们参与�鸟、�渔、

�水、�草和沿湖植树造林、

垃圾清理、水污染防治等志愿

公益活动，她说 ：“我们要一

起唤起大家对长江、洞庭湖的

保�，咱们岳阳人要做�岳阳

的事情��

作为姐妹们的“娘家人�，

岳阳市妇联也积极投入到“��

��一江碧水�的行动�来，�的行动�来，

市妇联党组书记、主席王亚丹

经常带着志愿者，妇联的干部、

执委 , 女企业家，在江边、在

湖畔、在河旁，细致地讲解“��

��一江碧水�����实�����实

在点滴生活��

早在 2018 年 6 月�旬，岳

阳市妇联召开了“���一江了“���一江“���一江

碧水 巾帼在行动�工作部署

会，向全市广大妇女和家庭发

出“��一江碧水 共建美�

家园�的倡议�争做“倡导者�

“践行者�“��者�，倡议书

�这三个“关键词�是对岳阳

广大妇女姐妹发出的“新身份�

集结令�

随后，在 2019 年 6 月，岳

阳市妇联开展了“无磷有奖知

识竞答，等你来挑战�活动；

2020 年，岳阳市组织全市百

万家庭开展“垃圾分类家先行�

活动；2021 年，岳阳市妇联举

办“百万家庭‘���一江碧

水’，低碳无磷排放从我做起�

主题活动，与此同时，岳阳县、

临湘市、岳阳楼区、云溪区、

君山区、南湖新区等县市区联

动开展绿色�江行动……

3 年里，全市妇女在市妇

联的号召下先后投身到无磷

消费、垃圾分类、志愿巡河、

禁捕退捕、保�江豚等活动

�去，牢记总书记嘱托，积极

践行“��� 一江 碧水� 的

郑重承诺�岳阳市妇联动员

全市各级妇联组织及广大妇

女同胞，争当碧水��者、绿

色传播者、生态修复者，围绕

“���一江碧水�逐年开展

了一系列绿色环保活动�3 年

来共发出倡议书 20 万余 份，

组建“巾帼清洁先锋队�300

余 支，开 展 保 � 长 江 沿 线

和洞庭湖沿线的巾帼志愿活

动、生 态 修 � 行 动 5000 余

次，评选各类最美庭院、最

美屋场、绿色家庭、美家美

妇 4000 余户�

2 守护好一江碧水，她们有了“新身份” 
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2018 年
4 月 25 日，习近平总书记乘船

考察长江，抵达石首港。随后，驱车
一个多小时来到湖南岳阳，考察了位于
长江沿岸的岳阳市君山华龙码头。这里

曾经是非法砂石码头，如今已经整治复绿，
尽显生机。习近平总书记勉励大家继续做好长

江保护和修复工作，守护好一江碧水。
习近平总书记关于“守护好一江碧水”的

嘱托，激起了岳阳市乃至全省关于在“生态优
先、绿色发展”工作上的奋发作为，这其中

有不少女性的身影，她们为“守
护好一江碧水”贡献了巾

帼力量。
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岳阳市妇联动员全市各

级妇联组织及广大妇女同

胞，争当碧水守护者、绿色

传播者、生态修复者，围绕

“守护好一江碧水”逐年开

展了一系列绿色环保活

动。开展保护长江沿

线和洞庭湖沿线的巾

帼志愿活动、生态修

护行动5000 余次。

“我们刚刚举行了‘江豚巡�

活动’，带着学生和家长们到洞庭

湖和长江一线，寻找江豚的踪影��

最近，岳阳市江豚保�协会志愿

者谭格有点忙，忙着进学校给孩

子们上一堂关于江豚保�的环保

课，忙着到街上发宣传单，让更

多的市民了解江豚�她还要带领

孩子们坐着快艇到巡�一线，让

孩子们感受近年来江豚保�的成

果，让他们能够更深刻地

感受到“���一江碧水��一江碧水�一江碧水�

的重要性�

出生于 1991 年的谭格从小就

在洞庭湖边长大，但直到大学毕

业，认识了一位岳阳市江豚保�

协会的志愿者后，她才知道原来

洞庭湖和长江�下游的水�还有

这样一群可爱动物的存在�但谭

格当时并没有想法参与到保�

江豚这一项工作�，而是感动于

协会内的志愿者对江豚的付出，

时不时地为他们送去帽子、手套

等防寒物品和食物，“希望能够

减轻他们的压力��

随着和志愿者们的接触越来

越多，谭格越来越了解江豚，她

开始思考，会不会有很多的孩子

和大人像她之前一样，甚至都不

知道江豚的存在�于是，在习近

平总书记嘱�“���一江碧水�嘱�“���一江碧水����一江碧水��一江碧水�一江碧水�

的这一年，她加入了岳阳市江豚

保�协会，成为了一名正式的志

愿者，为保�洞庭湖和长江流域

以江豚为代表的动物贡献出自己

的一份力量�

谭格介绍，岳阳市江豚保�

协会成立于 2011 年，是我国民间

首个江豚保�机构，

因为在当时，受到人

类活动的影响，作为洞庭湖、长

江旗舰物种的江豚生存空间不断

缩小，一度面临和白鳍豚同样的

功能性灭绝困境�

“非法捕捞是江豚数量

减少最主要的原因��谭

格说，而繁忙的运输

船只、水质污染、围

湖造田等人 类 活 动

也 对 江 豚的生存造

成了极大的威胁，根

据农业农村部在 2012

年发布的数据，洞庭湖水

域内的江豚仅有 80 余只�

谭格听协会内的“前辈�

们讲述过，早年间，志愿

她让更多人知道江豚的存在

者们乘坐小船在湖面上巡逻保�江豚

时，甚至会和非法捕捞江豚的渔民们

产生矛盾，发生冲突，但随着岳阳市

对环境保�的日渐重视，非法捕捞的

行为逐渐减少，乃至停止�

在志愿者们的努力下，2017 年，江

豚被列为国家一级保�动物�与此同

时，岳阳市君山区全面实施长江岸线

专项整治、洞庭湖生态环境综合治理，

对华龙码头等长江岸线和洞庭湖君山

水域原有的 39 个非法砂石码头全部

取缔，并开展复绿工作�

为了让更多的人知道并了解江豚，

谭格开始走进学校、社区和街道，为

孩子和居民讲述保�江豚及生态环境

的知识�“每一次宣讲，大家都听得十

分认真，有不少孩子还会主动提出要

做一些力所能及保�环境的事情��谭

格说，就在不久前的暑假，她带着志

愿者和孩子们到岳阳楼前给过往的市

民分发传单，“不少孩子们都十分积极���

今年 4 月，谭格还前往北京录制《开

讲啦》节目，受到孩子们的欢迎�

�今，在谭格和协会志愿者们的

努力下，洞庭湖区的江豚从 2012 年的

80 多只增长为 2017 年 120 多只，“5 年

一次的��，等到了2022 年，��这��，等到了2022 年，��这�，等到了2022 年，��这

个数字还将会有很大的提

升��她透露，目前，洞

庭湖水域的江豚 稳

定栖息种 群 达 210

只�而习近平总书

记考察过的华龙码

头也大变模 样，从

一个砂石转运搅拌站

变成了江豚的一个聚集

点，常驻在此的有 40 只江

豚，被当地群众戏称为“江

豚湾��

今日女报 / 凤网记者 欧阳婷 通讯员 孙丽芳

   继续做好长江保护和修

复工作，守护好一江碧水。

洞庭湖有了“江豚�����������������������������������
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谭格在北京录制
《开讲啦》时与撒
贝宁合影。

谭格带领孩子们
开 展“ 江 豚 巡 护
活动”。

“胖姐”的直播间吸引了
大批粉丝关注。

生态


